

Propuesta para la creación de un Programa de Estudios sobre la Universidad

Eje temático: Cultura Universitaria

Gabriel Macaya Trejos, profesor, sector académico,

gabriel.macaya@ucr.ac.cr

Catalina Phillips Gutiérrez, Jefa AUROL, sector administrativo,

catalina.phillips@ucr.ac.cr

Resumen ejecutivo:

El documento propone la creación de un Programa de Estudios sobre la Universidad en la Universidad de Costa Rica, destinado a fortalecer el conocimiento institucional y fomentar un diálogo crítico entre su pasado, presente y futuro. Se resalta que las universidades, como pilares de educación superior y generadoras de conocimiento, deben conocer su historia para identificar fortalezas y áreas de mejora, promoviendo una mayor comprensión y confianza pública.

El programa busca integrar esfuerzos interdisciplinarios para enriquecer la investigación sobre la evolución institucional, apoyar la toma de decisiones informadas y diseñar políticas públicas más efectivas. El Archivo Universitario Rafael Obregón Loría (AUROL), encargado de preservar la memoria histórica de la institución, desempeñará un papel central en este esfuerzo al coordinar y difundir documentos históricos esenciales.

Se propone la creación de una comisión interdisciplinaria, bajo la coordinación de la Vicerrectoría de Investigación, para presentar un plan detallado en seis meses. Esta

iniciativa busca, en última instancia, consolidarse como la base de un futuro centro de investigación que refuerce los tres pilares fundamentales de la universidad: docencia, investigación y acción social.

Introducción y justificación:

La institución universitaria, como pilar fundamental de la educación superior y de la producción de conocimiento, debe ser objeto de un estudio profundo y sistemático. Este estudio no sólo debe centrarse en aspectos históricos y de desarrollo institucional, sino también en su estructura, organización y gobernanza. Estos elementos son esenciales para comprender cómo la universidad ha evolucionado a lo largo del tiempo y cómo enfrenta a los desafíos del presente y del futuro.

En el actual contexto, en el que las universidades son actores clave en la formación de la ciudadanía, la generación de innovación y el fomento de una sociedad más equitativa, es crucial que estas instituciones se conozcan a sí mismas. Ese conocimiento no sólo fortalece su capacidad de autoevaluación y mejora continua, sino que también les permite ser más legibles y comprensibles para la sociedad en general. Al hacer a la universidad “legible” para la ciudadanía, se promueve un vínculo más estrecho entre la institución y la comunidad a la que sirve, favoreciendo la rendición de cuentas y el fortalecimiento de la confianza pública.

El estudio de la historia universitaria en particular, brinda herramientas para identificar las raíces de sus fortalezas actuales y para entender cómo se ha

construido a lo largo del tiempo. Asimismo, este análisis histórico permitirá detectar posibles áreas de mejora, comprendiendo cómo decisiones pasadas, contextos sociales y políticos y tendencias globales, han moldeado su desarrollo. De esta manera, será posible obtener un enfoque equilibrado que no sólo resalte los logros, sino que también señale los desafíos y oportunidades para su crecimiento.

A través de la creación de un programa de investigación interdisciplinaria, se propone ofrecer una visión integral y crítica de la universidad, promoviendo un diálogo constante entre su pasado, su presente y su futuro. Este esfuerzo tiene como objetivo enriquecer el conocimiento académico sobre las universidades, así como contribuir en el diseño de políticas públicas más efectivas y el fortalecimiento de la función social de la Universidad de Costa Rica.

Esta casa de estudios cuenta con el Archivo Universitario Rafael Obregón Loría (AUROL), una oficina administrativa encargada de la coordinación del Sistema de Archivos Universitarios y también se constituye en el Archivo Histórico de la Institución. Es por ello que una parte prioritaria de sus funciones se orienta a organizar y describir sus fondos documentales, así como asegurar su conservación y digitalización y además, está comprometido con la difusión de sus contenidos con el fin de disponerlos al servicio de la comunidad universitaria y de la sociedad en general.

El acervo documental de la Universidad en su custodia es invaluable y los esfuerzos que ha realizado para su difusión trascienden su misión archivística. En este

sentido, un Programa de Estudios sobre la Universidad se constituiría en un apoyo interdisciplinario invaluable. La interacción entre estas dos instancias permitirá un apoyo a labores de investigación histórica sobre el desarrollo de la Universidad de Costa Rica, lo que sin duda se convertirá en una interesante experiencia de trabajo intelectual y de construcción de pensamiento crítico desde el conocimiento y la historia institucional.

La creación de este programa se constituirá en una infraestructura muy adecuada para desarrollar todo su potencial, en reconocimiento a los logros y a la trayectoria institucional en sus tres pilares: la docencia, la investigación y la acción social. Este programa puede ser la base de un futuro Centro de Investigación una vez que su desarrollo, producción y consolidación lo justifiquen.

Parte Resolutiva:

Se propone la designación de una comisión interdisciplinaria para que, en el plazo de seis meses, proponga al Consejo Universitario la creación de un Programa de Estudios sobre la Universidad, como unidad dependiente de la Vicerrectoría de Investigación, la que tendría la coordinación de esta Comisión.